

RSE Y RRLL

ÁREAS. Ecología, Ecofeminismo y Crisis Económica –
Alternativas para RSE.

Prof. Adj. Mag. Carlos Darío DELASIO
UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA

IDEAS FUERZA

Bases materiales de la vida humana y de la vida en general

- La Economía es el proceso de obtención de bienes y servicios que posibilitan la reproducción social” – Definición clásica.
- Que la vida humana se regenere depende fundamentalmente de la naturaleza: respiramos, nos alimentamos, nos vestimos, nos movilizamos, siempre a partir de recursos que la naturaleza se encarga de regenerar.
- La vida humana es, por lo tanto, **ECODEPENDIENTE**.

- La vida humana está encarnada en **cuerpos vulnerables** (se enferman, envejecen, mueren) y es inconcebible sin una cantidad ingente de horas de trabajo, que nos hacen radicalmente **dependientes y codependientes** de otras personas, las que nos dispensan cuidados desde el momento en que nacemos.
- Es imposible pensar en la **supervivencia** en la infancia sin cuidados, así como de las personas que tienen diversidad funcional o discapacidad severa, las que necesitan apoyo durante toda su vida.
- Cuando seamos ancianos necesitaremos el apoyo de personas que nos permitan tener vidas dignas y cuando estamos enferm@s. **En nuestro ciclo vital siempre somos interdependientes.**

- Biosfera: es limitada.
- Los recursos **NO RENOVABLES** son aquellos que existen en una cantidad limitada y la naturaleza no los renueva a escala humana, es decir los podemos extraer hasta que su extracción no compensan el costo de sacarlos.
- **RENOVABLES**: Por ejemplo el ciclo del agua, la capa de ozono, la fertilidad del suelo. Se regeneran. Pero no se regeneran a la velocidad que quisiera el Capitalismo Global, se regeneran a la velocidad que los miles de años de evolución han acertado a conformar. Aunque son renovables, **presentan límites en cuanto a su tasa de renovación.**
- También los **sumideros del planeta**, los lugares que **degradan el metabolismo económico** (no sólo el humano, sino el resto del mundo vivo), también presentan límites

- ... en sus velocidades de regeneración.
- Por lo tanto, en un planeta que tiene límites, ni un arrecife de coral, ni un bosque de robles, ni el Sistema Capitalista se pueden plantear crecer ilimitadamente. PRIMER ELEMENTO.
- Nuestro cuerpo tiene un límite: la muerte. Nuestra cultura tiene pavor a la muerte y hace un culto al cuerpo, a la mera belleza física. Por lo tanto también hay un descuido / olvido de las personas que cuidan y atienden el bienestar material de las personas cuyos cuerpos son vulnerables



**TEMA RELEVANTE
PARA LA RSE EN EL ÁREA
PERSONAS Y RRL**

- Gran parte de ese trabajo es femenino.
- El Sistema económico necesita crecer continuamente a un ambiente que presenta límites y entra en conflicto con los territorios y los cuerpos de las personas.

Paradigma de la Economía Neoclásica

- **Reducción del Valor al Precio** (utiliza la vara de medir del dinero para indicar aquello que tiene o no tiene valor y, lo que no es expresado en dinero, desaparece de la valoración económica): ¿cuánto vale la capa de ozono? ¿qué precio tiene el ciclo del agua? ¿qué precio le ponemos a la polinización? ¿cuánto vale París?.
- Se planteó ponerle precio a las emisiones de CO₂, y sin embargo continuaron ...

- ... creciendo sin solución de continuidad, mientras que muchas empresas petroleras que provocan el cambio climático seguramente se estén beneficiando del comercio de emisiones.
- **Ponerle valor a la naturaleza, seguramente genere negocios nuevos, pero no resuelve los problemas de fondo.**
- Concepto de producción: Originalmente se producía algo para satisfacer una necesidad, a partir de la Economía Neoclásica para generar una Ganancia.
- Contabiliza lo mismo al PBI producir bombas de racimo que berenjenas, tampoco para quién se produzca, o qué haga con ese producto.
- Se acuñó el **MITO DEL CRECIMIENTO**: si genera dinero es positivo. Si crea valor en el

- ... mercado es bueno. No restamos en ningún lugar la extracción de materiales finitos que nunca estarán disponibles para usos humanos, no vemos la utilización de energía fósil que aumentan los gases de efecto invernadero que además es, también, finito, no vemos las cantidades de agua que se utilizan, no vemos la pérdida de tierra fértil o la utilización de trabajo precario.
- **Denominación como TRABAJO sólo a lo que se hace fuera del hogar.** Todo aquel trabajo que reproduce la vida dentro de los hogares deja de ser trabajo. Hay una fracción dicotómico que fracciona lo económico de lo no económico de manera radical y arbitraria (denomina trabajo solamente al remunerado), y se separa con una dicotomía: estanca la producción de la reproducción (la mayor parte de la historia de la humanidad se dieron en forma conjunta).

- PARADIGMA: LA GANANCIA (ya no la subsistencia del grupo, del pueblo, de la ciudad estado, etc.)  **RSE Personas**
- El petróleo que primero se extrajo fue el que tenía una mejor tasa de retorno. Se invierte un barril de petróleo y se obtienen 120 (Arabia Saudita, EEUU a principios del S XX).
- El que se extraía en el Golfo de México tenía una tasa de retorno de 25 o 30 (es similar a la de los mejores parques eólicos).
- En Patagonia con *fracking* (tasa de retorno de 3)  **RSE Medio Ambiente**
- Biocombustibles (tasa de retorno 1,2).

- La mitad de la población del planeta vive en grandes ciudades que son inviables sin energía fósil barata. **RSE: Problemática ambiental**
- El metabolismo económico industrial está forzando las condiciones del planeta, tal vez el conjunto de la vida no esté en riesgo, pero sí las condiciones óptimas para la vida humana. La especie humana coevoluciona en términos de simbiosis con otras muchas especies, y se está perdiendo diversidad, por lo cual se retrocede en términos de evolución. **Detonante: el cambio climático**
- Las economías son caníbales: si todas las personas vivieran como se vive en el Estado Español, se necesitarían 3 planetas, por lo tanto en España se están consumiendo los recursos de personas de otros países.

Crisis de cuidados (RSE Personas)

- **Tiempo de cuidado:** cuando el tiempo de cuidado de los cuerpos vulnerables, choca con la lógica del sistema.
- Las mujeres han salido al único mundo que da derechos de ciudadanía: el empleo remunerado, la ciudadanía laboral. Originariamente, eran quienes realizaban los cuidados. **Sin embargo, los hombres, en general, no han hecho el camino contrario.**
- Esto ha generado que las mujeres deban realizar dobles jornadas (el cuidado de vida humana no se puede dejar de hacer y tercerizar ese trabajo es muy caro para un trabajador). Además la población ha envejecido, ha habido cambios urbanos como alejamiento de las personas, problemas de desplazamientos, ciudades como territorios hostiles para niñas y niños, horarios que nada tienen que ver con las...

Crisis de cuidados (RSE Personas)

- ... prioridades de la vida. **(RSE personas)**
- La mayor parte del ajuste ¿dónde se produce? Dentro de los Hogares, aumento del estrés, dependencia de los ingresos de los ancianos, violencia doméstica física y/o psicológica – **RSE debe dar cuenta de esto.**
- Estas **tensiones en los Hogares** afectan la comodidad, el bienestar y la productividad de las trabajadoras y trabajadores. **RSE también debería ver esto**